

# Abstract

## **Arbeitswelten im Wandel. Herausforderungen für die betriebliche Prävention und Gesundheitsförderung**

**Thomas Nessler**

**Deutsche Gesellschaft für Arbeitsmedizin und Umweltmedizin e. V.  
(DGAUM e. V.), München**

Unsere Arbeitswelten unterliegen derzeit einem grundlegenden Wandel. Dies erzeugt vielfältige Herausforderungen: bei Arbeitgebenden und Arbeitnehmenden. Zudem besteht in unseren Sozialsystemen ein hoher Handlungsdruck, wie wir die Finanzierung von Gesundheit und sozialer Sicherheit bei gleichzeitigem Erhalt unserer internationalen wirtschaftlichen Wettbewerbsfähigkeit für die Zukunft sichern wollen. Gerade in diesen Zeiten ist die Frage nach dem Erhalt der individuellen Beschäftigungsfähigkeit aktueller denn je: Wir alle müssen länger und vielleicht auch mehr arbeiten, wenn wir das erarbeitete Wohlstandsniveau erhalten wollen. Deshalb ist die Frage von hoher Relevanz, wie wir Arbeitswelten adäquat gestalten können, um diesen Anforderungen gerecht zu werden. Unzweifelhaft hat die gesundheitsförderliche Gestaltung von Arbeit erhebliche Auswirkungen auf das gesamtgesellschaftliche (Krankheits-)Geschehen. Erkrankungen und Krankheiten beeinflussen häufig sowohl das Berufs- als auch das Privatleben. Vor diesem Hintergrund werde neue sektorverbindende Versorgungsansätze zwischen betrieblicher Prävention u. Gesundheitsförderung sowie medizinischer Kuration und Rehabilitation diskutiert.